
•史丹福大學國際關係學士
•中國人民大學法律碩士
•香港中文大學法律博士課程
（J.D，2021年9月入學，修讀中）

學歷

•2008年、2010年香港傑出青少年
運動員

•2018、2019年香港傑出運動員
•2021、2022、2023年香港傑出女
運動員

•2019年社會企業研究院資深院士
•2021年香港十大傑出青年

榮譽

•2017年7月世錦賽前，左膝前十字
韌帶撕裂

•2019年7月榮登世一後不久，右膝
前十字韌帶撕裂

•2021年7月東京奧運會8強止步無
緣獎牌

挫折

江旻憓是家中的獨生女江旻憓是家中的獨生女，，和所有家庭一和所有家庭一
樣樣，，父母對她寄予了厚望父母對她寄予了厚望，，尤其是母親尤其是母親。。媽媽
媽希望把女兒栽培成為一位優雅的女生媽希望把女兒栽培成為一位優雅的女生，，於於
是自小便帶她學芭蕾舞是自小便帶她學芭蕾舞。。然而然而，，小小的江旻小小的江旻
憓在鏡中看到自己憓在鏡中看到自己，，總覺得總覺得 「「跳得好肉跳得好肉
酸酸」」，，每次上跳舞班都哭每次上跳舞班都哭。。後來後來，，她看到舞她看到舞
蹈室旁邊的跆拳道班蹈室旁邊的跆拳道班，，便向母親提出想要學便向母親提出想要學
跆拳道跆拳道。。媽媽雖然萬般不情願媽媽雖然萬般不情願，，但還是尊重但還是尊重
女兒的決定女兒的決定。。

悉心栽培發掘潛能
同時同時，，媽媽也一邊尋找其他媽媽也一邊尋找其他 「「優雅的運優雅的運

動動」」，，譬如花式溜冰譬如花式溜冰，，江旻憓也順從媽媽的江旻憓也順從媽媽的
心意學了六年心意學了六年。。父母悉心栽培她父母悉心栽培她，，讓她學習讓她學習
多項活動多項活動，，包括跆拳道包括跆拳道、、溜冰溜冰、、古箏古箏、、畫畫
畫畫、、芭蕾舞等芭蕾舞等。。但她真正發現自己的熱愛但她真正發現自己的熱愛，，
是在她是在她1100歲的時候歲的時候。。江旻憓在當時港隊教練江旻憓在當時港隊教練
陳陳SirSir的啟蒙下的啟蒙下，，一接觸就愛上劍擊一接觸就愛上劍擊。。陳陳SirSir也也
發現她在劍擊方面極具天賦發現她在劍擊方面極具天賦，，安排她入體院安排她入體院
重點培訓重點培訓。。江旻憓說江旻憓說：： 「「我終於忍不住對媽我終於忍不住對媽
媽說媽說，，我根本不喜歡溜冰我根本不喜歡溜冰，，她好傷心呀她好傷心呀。。」」
媽媽雖然感到傷心媽媽雖然感到傷心，，但還是非常支持女兒的但還是非常支持女兒的
決定決定，，更是經常煮一手好餸去慰勞愛女更是經常煮一手好餸去慰勞愛女。。

讀中學的時候讀中學的時候，，父母叮囑她父母叮囑她，，學業才是學業才是
她目前最需要認真對待的東西她目前最需要認真對待的東西，，劍擊只是課劍擊只是課
餘活動餘活動。。但她一直堅持讀書和練習兩手抓但她一直堅持讀書和練習兩手抓，，
付出比其他學生更多的努力付出比其他學生更多的努力。。江旻憓中學放江旻憓中學放
學後就立刻參加練習學後就立刻參加練習，，然後回家吃飯做功然後回家吃飯做功
課課，，如果功課太多如果功課太多，，第二天早上起來繼續完第二天早上起來繼續完
成成。。萬一遇到出國參賽萬一遇到出國參賽，，時間緊湊的情況時間緊湊的情況，，
她還會抓緊時間在飛機上做功課她還會抓緊時間在飛機上做功課。。

雖然過程異常艱苦雖然過程異常艱苦，，但努力是有回報但努力是有回報
的的。。除了在劍擊比賽成為世界一姐除了在劍擊比賽成為世界一姐，，她的學她的學
業成績也非常突出業成績也非常突出。。滿分為滿分為4545分的分的IBIB成績成績，，
江旻憓共取得江旻憓共取得4141分分，，其後透過普通入學申請其後透過普通入學申請
成功被史丹福大學成功被史丹福大學 「「國際關係國際關係」」錄取錄取，，隨後隨後
又攻讀中國人民大學法律碩士又攻讀中國人民大學法律碩士，，20212021年年99月月
到香港中文大學攻讀法律博士課程到香港中文大學攻讀法律博士課程。。

江旻憓的成功除了個人付出的刻苦努江旻憓的成功除了個人付出的刻苦努
力力，，也離不開父母開明的家庭教育也離不開父母開明的家庭教育。。雖然父雖然父
母對她有一定期望母對她有一定期望，，但一直十分尊重她的選但一直十分尊重她的選
擇擇，，他們相信成功離不開興趣的支持他們相信成功離不開興趣的支持。。父母父母
積極為女兒發掘多樣興趣積極為女兒發掘多樣興趣，，並成功找到女兒並成功找到女兒

發自內心熱愛的兩件事──讀書和劍擊發自內心熱愛的兩件事──讀書和劍擊。。
江旻憓過去接受訪問時說江旻憓過去接受訪問時說：： 「「我好鍾意我好鍾意

讀書讀書，，又好鍾意劍擊又好鍾意劍擊，，所以我好有動力做好所以我好有動力做好
這兩件事這兩件事。。功課成功解難與劍擊做到教練要功課成功解難與劍擊做到教練要
求一樣求一樣，，都令我有成功感都令我有成功感！！」」

江旻憓考上大學後江旻憓考上大學後，，父母希望她找一份父母希望她找一份
平安穩定的工作平安穩定的工作，，但她再次選擇了劍擊運動但她再次選擇了劍擊運動
員員，，選擇了一條充滿挑戰選擇了一條充滿挑戰、、辛苦的人生路辛苦的人生路，，
後來經歷兩次斷膝頭韌帶後來經歷兩次斷膝頭韌帶，，令媽媽擔心到令媽媽擔心到
哭哭。。江旻憓說江旻憓說：： 「「其實媽媽很失望其實媽媽很失望，，怕我受怕我受
傷傷，，所以每次比賽見到對手比我健碩所以每次比賽見到對手比我健碩，，她就她就
超緊張超緊張。。」」

父母是最強後盾父母是最強後盾
雖然江旻憓選擇的人生之路和父母的期雖然江旻憓選擇的人生之路和父母的期

待有落差待有落差，，但父母依舊全心全意支持她的人但父母依舊全心全意支持她的人
生規劃生規劃。。江旻憓江旻憓20212021年獲選為國際青年商會年獲選為國際青年商會
香港總會十大傑出青年香港總會十大傑出青年，，她在致辭時表示她在致辭時表示，，
自己從小立志要當個乖女兒自己從小立志要當個乖女兒，，因她有一對好因她有一對好
父母父母，，為了成全她的夢想為了成全她的夢想，，犧牲了自己的夢犧牲了自己的夢
想想，，父母就是她最強後盾父母就是她最強後盾。。

江旻憓多次接受訪問時媽媽都陪伴她到江旻憓多次接受訪問時媽媽都陪伴她到
場場，，充當女兒的御用化妝師和攝影師充當女兒的御用化妝師和攝影師。。曾以曾以
為媽媽是化妝及攝影高手為媽媽是化妝及攝影高手，，媽媽卻表示媽媽卻表示：：
「「我沒學過化妝我沒學過化妝，，為了阿女為了阿女，，唔識都要唔識都要

識識。。」」
正是父母的開明教育和無私支持正是父母的開明教育和無私支持，，讓江讓江

旻憓能夠取得一面夢寐以求的奧運金牌旻憓能夠取得一面夢寐以求的奧運金牌，，因因
此成就香港歷史此成就香港歷史。。江旻憓的成功江旻憓的成功，，不僅是她不僅是她
個人的勝利個人的勝利，，更是家庭教育的典範更是家庭教育的典範，，為我們為我們
展示了如何在愛與尊重中成就孩子的夢想展示了如何在愛與尊重中成就孩子的夢想。。

PARIS 2024

巴黎直擊

父母開明教育 成就微笑劍后
學過溜冰、芭蕾、跆拳、鋼琴 江旻憓10歲迷上劍擊

天下父母誰不望子成龍？江旻憓 「一劍封后」，羨煞萬千家長，她的成長經

歷及家庭教育方式，成為全城焦點熱話。江旻憓的成功背後，有着與父母

之間充滿愛與期望的故事，這段歷程不僅成就了她在劍擊場上的輝煌，也為我

們展示了家庭教育的重要性。

江旻憓回想小時候與媽媽爭拗，她承認： 「我自覺三次令父母失望，第一

次就是小時候媽媽想我做芭蕾舞者，我卻令她夢想破碎。」江旻憓的父母不但沒有失望，他們秉

持開明的教育方式，尊重女兒的興趣及選擇，讓她能發揮所長，成就 「微笑劍后」的傳奇。

奧運熱話
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江旻憓小資料

當年見證家朗稱神今逢旻憓封后
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•1994年2月8日在港出生，2歲隨父母移民加拿大，6歲回流香港

•幼時習跆拳道（擁兒童黑帶），亦學過溜冰、古箏、畫畫、芭蕾舞等

•曾就讀畢架山小學和沙田學院

•11歲正式接受劍擊訓練，13歲已獲全國少年錦標賽U17組冠軍

•2008年亞青賽奪金，獲選香港傑出青少年運動員

•2010年亞青賽獲少年組、青年組個人賽、少年組團體三金，再膺香港傑出青少年運動員

•2014年世盃萊比錫站獲港隊史上首銅，同年亞運獲個人賽及團體賽銅牌

•2016年里約奧運女子重劍個人賽16強，港劍壇歷來最佳奧運戰績

•2017年7月，左膝前十字韌帶撕裂

•2019年1月哈瓦那世界盃分站奪冠、3月首登世一寶座，均創港劍壇歷史

•2019年7月，首奪世錦賽銅牌，惟不久後右膝前十字韌帶撕裂

•2021年7月，東京奧運女子重劍個人賽8強，仍是港女子隊歷來最佳成績

•2024年7月28日奪巴黎奧運女子重劍個人賽金牌，破世界第一未能摘金魔咒
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「我今次無輸喇！ 」
「微笑劍后」 江旻憓奧運重劍
個人賽逆轉奪冠，她哭着微笑

地說。在電視機前通宵看首徒以 「決一劍」 逆轉
反勝，登上奧運冠軍寶座，江的啟蒙教練陳偉勁
（陳Sir）接受專訪說表示很開心，指她今年狀態
大勇，上屆東京奧運8強止步，今屆再戰奧運成
功克服 「世一」 魔咒。

陳偉勁點出致勝原因： 「我覺得佢好想要
（奪冠），正如佢講唔想輸得咁肉酸，作為一個
運動員呢一刻落後咁多，已無什麼諗法，就是要
打好每一劍，一劍劍咁追，嗰一刻 『忘我』 境界
唔係每個運動員做到，佢（江旻憓）忘記所有
嘢，諗住點樣打好每一劍，搵到嗰種感覺，作為
重劍，要好集中，一劍劍追上去，是超級難，技
術層面佢清晰運用自己強處，對伺機感覺好
好」 。陳又指江旻憓經歷上屆奧運失落獎牌，沉
澱後找到方法釋放壓力，比賽時便能完全發揮她
很強技術。

江旻憓由10歲起跟隨陳偉勁練習重劍，直到
2016年。他讚揚江旻憓自律性很高： 「佢同別人
不一樣，比完賽，回港適應時差只休息一日半
日，又再訓練，她超級自律」 。曾是內地重劍名
將的陳偉勁，從江旻憓的身上看到香港精神：
「好勤力，不服輸，廣東話係對事情睇法好硬
淨，不輕易放棄」 。

江旻憓雖然8年前轉了教練施德魯，作為啟
蒙教練及曾帶領愛徒出外比賽奪獎多年的陳sir，
至今仍與江及其母保持密切聯繫。首席愛徒一圓
奧運冠軍夢，陳Sir說兩師徒心照不宣，他有即時
聯絡江母談了幾分鐘並致賀。

陳偉勁指出這幾年江旻憓搏命練習，身體多
處受傷，但從不放棄，陳指她真的很喜歡劍擊，
幾年前有一場比賽表現稍遜，江旻憓被教練訓話
兩句後，在機場感到悔疚地哭了出來，但她只會
更拚搏地練習，從未萌生不再打劍。

超級自律 天賦盡顯
陳偉勁指江旻憓的光環很多，文武

雙全， 「除了劍擊，希望她在事業上再
闖高峰，作為教練又好、朋友又好，我
都會默默支持她」 。繼張家朗上屆東京
奧運奪冠，江旻憓今屆巴黎奧運奪冠成

為劍后，讓年輕劍手明白奧運奪冠並非遙不可
及，相信政府對劍擊運動會很支持，獲得資源。

江旻憓與劍擊結緣，在20年前小妮子10歲，
其母為女兒選擇一項運動時，透過友人介紹認識
了陳偉勁。陳Sir憶述年僅10歲的江旻憓連左、右
手都分不清楚，但測試反應時，江旻憓天賦盡
顯： 「練習半年，（江旻憓）天分已表現出來，
佢接受能力、協調能力好強、天生手長、劍擊嘅
伺機感好優秀，她學嘢真是好快上手，約11歲已
體現好優秀」 。江旻憓既是學霸，又是劍一，陳
Sir說其母功不可沒，無論江旻憓需要進食，其母
任何時刻必親自烹煮。

陳Sir在江奪冠後13小時，在fb帖文 「感動。
20年了。今晚就是一個感動的晚上，中國香港的
女兒。中國人的驕傲，感恩支持Vivian的朋友們
兄弟們，我哭啦」 。江旻憓的師妹師弟，亦與有
榮焉在 「劍樂會」 的fb留言祝賀。銀禧薈的保安
員譚先生昨日高興地對大公報記者表示，前晚
（27日）已看到劍樂會的教練同學生，齊齊回到
劍會看比賽， 「他們一直睇到江旻憓奪冠後才離
去。她拿了冠軍，作為香港人，大家當然開心、
為她自豪啦。」 與劍樂會相鄰的一間美容店的女
店員表示，雖無同江旻憓說過話，今次奪冠為她

感到驕傲和開心。
在沙田火炭一名租住江旻憓物業的

租客昨日對記者表示，祝賀她成功奪
冠，作為租客不但為她高興，更是深感
與有榮焉。

大公報記者李雅雯
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▲江旻憓為大公報記者簽名。
大公報特派記者 張銳

大公報特派記者

張銳

採訪手記

專 訪

掃一掃有片睇
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猶記
得上屆東
京 奧 運
會，記者
有幸見證
張家朗摘

下中國香港代表團歷來第二金，
榮登 「劍神」 寶座，當日情景仍
歷歷在目。到了巴黎奧運會，記
者在首仗比賽日就 「中巨獎」 ，
見證到江旻憓（Vivian）在巴黎
大皇宮加冕，兩次都是記者莫大
的榮幸。

3年前的東京奧運，江旻憓
在女子重劍個人賽止步八強，記
者看到江旻憓動作僵硬神情緊
張，雖然她已是頂尖劍手，但傷
患和信心一直困擾着她。當時她

27歲。
現在，30歲的Vivian明顯更成

熟冷靜，心態更加堅定，不會隨

便受到外來因素影響心情。圍在
電視機收看的市民、現場的記者
和 「鐵粉」 ，知道她決賽遇到東
道主對手，大家都不禁替她擔
心，尤其是在落後1：7之下，
大家心情都跌到谷底，可是 「微
笑女神」 堅定地一分一分追上，
她不只是一名出色的劍手，而是
和 「劍神」 看齊的 「劍后」 ！

記者跟進江旻憓的新聞已有
7年，可說是與她一起成長，尤
其是現場看她比賽時，和行家們
都是與她共喜共憂，雖然榮登
「劍后」 ，但她仍是一貫的親切
友善，看到她夢想成真，這份欣
慰無法用筆墨形容，也許記者只
能以奧運新科 「劍后」 的簽名，
和大家共享喜悅。


